



Der Berkelzomp in neuem Hafen

Ein Schiffsmodell setzte von der Universität Münster nach Stadtlohn über

Als Botschafter einer Idee fungieren Abgesandte, die Neuigkeiten und Geschichten von Ort zu Ort tragen. Im Fall des Schiffsmodells „Berkelzomp“ der Arbeitsstelle Forschungstransfer (AFO) der Universität Münster war es noch einiges mehr als der titulierte „Kulturbotschafter“: Das Plattbodenschiff – kurze 2,50 Meter lang im Maßstab 1:5 – war über Jahre Aushängeschild für das Projekt „Kulturtraverse Berkel“ innerhalb der Regionalinitiative „Expedition Münsterland“. Nun ist es wieder zurück am Ausgangspunkt, an der Berkel.



Zwischenstation auf dem **Hanse-Berkel-Festival in Zutphen** 2023.

Der Transfer vom Uni-Büro zum regionalen Schauplatz steht stellvertretend für die enge Verbindung von Wissenschaft und Region. Gemeinsam mit dem Kreisheimatverein Coesfeld hatte die AFO das Projekt initiiert; mit Mitteln des RKP-Förderprogramms wurde es umgesetzt. Im Projekt diente das kleine Boot symbolhaft als Erzähler alter Geschichten über die Schifffbarkeit auf dem Flüsschen Berkel im Münsterland, über Warenaustausch und Handel zwischen Deutschland und den Niederlanden. Dort fließt die Berkel weiter. Der gut 110 Kilometer lange Fluss entspringt im Münsterland zwischen Nottuln und Billerbeck und mündet in Zutphen in die IJssel. Das Flüsschen war in früheren Jahrhunderten ein regional wichtiger Transportweg und trieb zudem etliche Wassermühlen an. Der letzte originale Berkelzomp fand im Jahr 1900 offiziell Erwähnung. Im Projekt brachte das Bötchen seit 2015 Menschen aus Universität, aus Vereinen, aus Gemeinden zusammen. Es machte Wissenschaft erlebbar und belebte alte Verbindungen. Anlässlich der „Rücküberführung“ lebt der Berkelzomp noch einmal als Identifikationsfigur für die beteiligten lokalen Akteur*innen an den verschiedenen Natur- und Wissenschaftsorten auf – in Kultur, Natur und Leben an der Berkel. Für einen der damaligen regionalen Projektpartner, Thomas Bücking, der an der Berkel groß geworden ist, ist der Fluss ein Herzensanliegen: „Die Berkel ist grenzüberschreitender Fluss und regionales Kulturgut für das deutsch-niederländische Miteinander, denn an der Berkel ist Heimat nicht mehr örtlich begrenzt“, sagt der Coesfelder Ratsherr.



Der Abtransport des Berkelzomps aus dem AFO-Büro in Münster.

Der Berkelzomp ist nun als münstersches Geschenk zurückgekehrt an einen der Fluss-Orte, an dem die Wurzeln der „Kulturtraverse“ liegen – konkret nach Stadtlohn. Im AFO-Büro stand das Bötchen zuletzt auf einer Fensterbank und kam nicht mehr gut zur Geltung. So machte die Idee, den Zomp den früheren Beteiligten in der Region anzubieten, schnell die Runde.

Für Stadtlohn kam es gerade recht: In der Stadt steht 2024 der Umbau der Berkelmühle zu einem Ort der Begegnung von Jung und Alt vor dem Abschluss. Das im Inneren geplante Café wird den Berkelzomp aufnehmen und zentral im Gastraum aufstellen. Wer in die 20.000 Einwohnerstadt im Kreis Borken kommt und die innenstadt-nahe Berkelmühle sieht, ahnt, dass hier bald ein Hotspot für Freizeit und urbanes Naturerleben entsteht. Nicht nur die Mühle, auch eine breite Flusspromenade, Brücken und eine Fischtreppe lassen das Areal am Flussufer zu einem neuen Kulturraum werden. „Der Zomp ist ein Highlight für unsere Mühle und damit für die Wiederbelebung der Berkel in Stadtlohn,“ meint Citymanager Giampetro Salerno. „Für die AFO schließt sich mit der Übergabe des Schiffsmodells ein Kreis: „Einst wurde das kleine Plattbodenschiff in der universitätseigenen Schreinerei angefertigt“, erinnert sich der heutige Leiter der AFO, Dr. Thomas Bilda, an Erzählungen von Kolleg*innen. Für ihn ist der Berkelzomp ein Stück gelebte Geschichte: „Durch das Gemeinschaftsprojekt konnten zwischen 2015 und 2017 viele alte Kontakte in der Region neu belebt werden. Nun kommt der Zomp dorthin zurück, wofür die Transferarbeit der AFO steht: in die Region – ins Münsterland.“ *Juliane Albrecht*



Die neue Heimat des Berkelzomp: **Die Berkelmühle in Stadtlohn.**

LINKS:
Berkelmühle Stadtlohn
<https://natuerlich-berkel.de/tag/berkelmuehle>
Expedition Münsterland der AFO
www.expedition-muensterland.de
Projekt „Kulturtraverse Berkel“
https://www.uni-muenster.de/Expedition-Muensterland/veranstaltungen/archiv/2015/Kulturtraverse_Berkel.html